

La 'memoria' nunca muere

Escrito por L. Vidal / León Noticias
Domingo, 24 de Octubre de 2010 05:27



Este sábado hace diez años, en una cuneta a las afueras de Priaranza del Bierzo, la pala de una excavadora que removía la tierra dio con una bota raída por el paso del tiempo. Junto a ella aparecieron los huesos de un pie, y al quitar la tierra apareció un cuerpo entero, y luego otro, y otro, hasta trece. Todos fusilados 64 años antes.

Era la primera fosa de la Guerra Civil abierta en más de veinte años. Aquel acontecimiento, sin referentes en la historia española, removió mucho más que la tierra. En ese momento fueron miles de personas las que se dieron cuenta de que, efectivamente, había una 'deuda histórica' de conciencia, que había que saldar.

La ubicación de aquella fosa formaba parte de la memoria popular. En la localidad quien más y quien menos recordaba cómo hacía más de medio siglo un grupo de niños y niñas del pueblo fue llevado por el profesor de la localidad a ver cómo a las afueras se enterraba a un grupo de 'rojos' con un tiro en la cabeza.

La apertura de aquella fosa fue iniciativa de Emilio Silva, presidente de la Asociación para la Recuperación de la Memoria Histórica que en diez años ha recuperado más de 1.500 cuerpos de unas 150 fosas.

Silva, quiso exhumar el cuerpo de un familiar directo, identificarlo y depositar sus restos junto a los de su mujer, Modesta Santín, que había fallecido apenas unos años antes.

Diez años después de aquel instante vivido en la localidad berciana, y según el Gobierno, 1.821 de las 2.052 fosas comunes del franquismo están todavía pendientes de ser examinadas

El Mapa de la memoria

“Por nuestras ciudades y pueblos siguen en pie monumentos y calles en honor de los golpistas mientras en muchos casos no sabemos dónde están las fosas en las que reposan los restos de los que cayeron defendiendo la libertad. Ayúdanos. Necesitamos tu ayuda para completar el Mapa de la Memoria”. Con esta leyenda, el usuario es recibido en la página web del Mapa de la Memoria. Se trata de un proyecto que busca la colaboración del internauta para localizar en el mapa nacional cualquier referencia al franquismo y a la represión para que esa memoria no caiga en el olvido.

Fosas comunes que delatan, hoy en día, la tragedia de una de las épocas de la historia de España más negras; símbolos franquistas que aún se conservan en las localidades españolas; edificios históricos estrechamente ligados con la guerra civil y la dictadura; lugares que fueron frente de batalla; la arquitectura de guerra que todavía se conserva; lugares que pasarán a la historia como puntos de detenciones o internamiento de presos y otros puntos de referencia se encuentran minuciosamente ubicados en este mapa virtual.

Todo usuario puede acceder a él. Basta con utilizar las herramientas que se ponen al alcance del internauta para que pueda reseñar en un punto del mapa ese lugar en el que un capítulo de la historia se escribió sobre una tierra ahora digitalizada. Poco a poco, este Mapa de la Memoria va creciendo y va contando con un vivo resumen, por supuesto incompleto, de esa etapa de España. Una situación que incluso trasciende a las fronteras nacionales, ya que se pueden observar localizaciones en varios puntos de la geografía mundial en los que existen referencias a aquel momento en el que el mundo estaba en guerra.

“Recuperar la memoria histórica no sólo es una necesidad que debe asumir la sociedad española para mantener viva la historia democrática, oculta y silenciada por los golpistas, es un deber moral de la democracia en reconocimiento de quienes dieron la vida en su defensa. Es un acto de dignidad, de altura intelectual y de madurez democrática”, aseguran los responsables de la web, una empresa de comunicación asturiana.

Por una "reconciliación real"

Con este proyecto pretenden “avanzar en la reconciliación real de la sociedad española” porque “no es suficiente con el triunfo de la democracia y el perdón a las víctimas”, sino que “es necesario que los hombres y mujeres que dieron su vida, su capacidad intelectual y sus días en

La 'memoria' nunca muere

Escrito por L. Vidal / León Noticias
Domingo, 24 de Octubre de 2010 05:27

la defensa de los valores democráticos, sean reconocidos por la democracia como sus valedores”.

Y para ello, en la provincia de León, los últimos hallazgos de fosas, así como los tradicionales puntos de interés por ser testigos vivos de aquella historia, también están reflejados. Desde que se inició el proyecto, las reseñas dentro de los límites provinciales han crecido considerablemente. León, como tierra de conflicto que también fue, deja ver sus resquicios y referencias a la guerra civil, el franquismo y la República en este Mapa de la Memoria.

Fuente: <http://www.leonoticias.com/frontend/leonoticias/La-memoria-Nunca-Muere-vn40143-vst306>